



## **4. MARCO METODOLÓGICO**

### **4.1. Etapas de la Investigación:**

La elaboración de este trabajo se realizó en cinco etapas que son las siguientes:

Etapa 1: Se llevo a cabo una revisión general de bibliografías concernientes al tema en estudio, lo cual sirvió para diseñar el Marco Teórico, que comprende la parte histórica de las nuevas tecnologías, digitalización, una breve descripción de la ubicación geográfica del Pueblo de San Diego de los Altos donde se encuentra el archivo William Villarreal lugar donde se realizó el trabajo de investigación y además, de conceptos fundamentales como son: escáner, digitalización, tipos de documentos y sus características.

Etapa 2: Posteriormente, se procedió a levantar la información referente al fondo documental en estudio, toda la documentación existente en el archivo privado William Villarreal, el cual consta de aproximadamente 1300 documentos originales y 3 libros empastados (deteriorado), el cual se detectó que no estaba organizado. Seguidamente se ordenaron y clasificaron por orden cronológico y por materia (político, económico y religioso) para poder lograr una visión general del volumen de la documentación y poder realizar un diagnóstico donde se pudo determinar la magnitud documental existente en el archivo, lo que permitió hacer una selección del tema.

Etapa 3: Al haber obtenido los resultados del diagnóstico se procedió a la selección del tema, el cual debido a su importancia para la población de San Diego de los Altos se seleccionó



el caso Párroco Manuel Acereda La Linde. Se organizó 120 documentos en orden cronológico a partir del año 1959 hasta 1968. En la cual se tocan asuntos como: remodelación de la iglesia de San Diego de los Altos, el cierre de una calle entre la plaza y la iglesia del referido pueblo, denuncias contra el Párroco Manuel Acereda La Linde, entre otros.

Etapa 4: Después de la organización y la clasificación de los documentos se procedió a escanear cada uno de ellos y transferirlos a la computadora donde, se le aplicó Visual Basic, ésta es una herramienta de programación en Basic para crear aplicaciones de Windows, en ella se incorpora un menú para diseñar las pantallas que van a servir de guía en la ubicación del documento en la computadora, luego se transfirió a los discos.

Etapa 5: Por último, se imprimieron cada uno de los documentos, posteriormente se procedió a la elaboración de los índices correspondientes y finalmente proceder a su encuadernación.

#### **4.2. Diseño y tipo de Investigación**

La investigación fue de campo porque permitió ir al área problema identificada como Archivo Privado William Villarreal, y a través de un conjunto de técnicas de levantamiento de información tal como: la observación directa, se pudo obtener información de la situación actual del archivo privado William Villarreal. De igual forma, la investigación de campo estuvo apoyada por un diseño bibliográfico, es decir una revisión de diferentes bibliografías,



concernientes con el tema objeto de estudio, el cual se propone la compilación y digitalización de documentos relacionados al pueblo de San Diego de los Altos pertenecientes al Archivo Privado William Villarreal específicamente caso Párroco Manuel Acereda La Linde.

El Diseño bibliográfico permitió hacer énfasis en aquellos que contenían información relativa a la investigación, tales como, libros, revistas, documentos así como también, se hicieron consultas sobre la metodología orientada a objeto de estudio, lo cual contribuyó a construir el marco referencial, también herramientas multimedia y el aprovechamiento de Internet.

#### **4.3. Técnicas e Instrumentos de recolección de datos**

En la presente investigación, la recolección de datos se realizó en primer lugar, mediante la búsqueda de material bibliográfico, que sustenta la investigación, el cual sirvió para diseñar el Marco Teórico, donde incluye reseñas históricas, además de la ubicación geográfica del Pueblo de San Diego de los Altos, que es donde se encuentra el archivo donde se realizó el trabajo de investigación.

Posteriormente se procedió a levantar la información referente al fondo documental en estudio, documentos pertenecientes al Archivo Privado William Villarreal específicamente el caso del Párroco Acereda La linde, seguidamente se ordenaron y clasificaron por materia; para así lograr una visión general del volumen del fondo documental y poder realizar el diagnóstico de la situación actual de la documentación.



A través de los resultados del diagnóstico se procedió a la aplicación del sistema archivístico más adecuado. Por último, se escanearon los documentos para su digitalización.

#### **4.4. Población y Muestra**

La población es un conjunto total de elementos de los que se quiere conocer o investigar uno de sus componentes. En esta oportunidad, la población en estudio es el 100 % de la documentación existente en el Archivo Privado William Villarreal, es decir un aproximado de 1600 documentos.

La muestra es obtenida con el fin de investigar, a partir del conocimiento de sus características particulares, las propiedades de una población. En este caso la muestra a estudiar es la documentación referente al caso Párroco Manuel Acereda La Linde un aproximado de 120 documentos. En el cual tocan asuntos como: remodelación de la iglesia de San Diego de los Altos, el cierre de una calle entre la plaza y la iglesia del referido pueblo, denuncias contra el Párroco Manuel Acereda La Linde y manuscritos hechos por el Sacerdote donde relata cada paso de su estadía en la parroquia, entre otros.